
ACTA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE LA ASOCIACIÓN INTERMUNICIPAL
TERRITORIOS RESERVA AGROECOLÓGICOS, RED TERRAE

Se convocó a todos los socios de la Asamblea General de la Red TERRAE en sesión ordinaria que se
celebró el VIERNES, día 18 noviembre de 2022 a las 16:00 hora peninsular, en sesión presencial en el
municipio de Toledo en la sede de la Consejería de Desarrollo Sostenible, Calle Río Estenilla s/n.
Siendo igualmente habilitada la conexión online mediante la plataforma zoom, enviada a los socios. 

18 de noviembre de 2022 a las 16:15 h

ASISTENTES PRESENCIALES:

● Aitor Andrés López González. Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna
● Francisco Javier Alonso Hernanz y Almudena Fernández. Ayuntamiento de Uceda
● Juan Antonio Lucas Delgado. Ayuntamiento de Arroyo de la Luz
● Gregorio Miguel Cerezo Hernández. Ayuntamiento de La Cabrera
● María José García Cervigón. Ayuntamiento de Miguelturra
● Maria Isabel Giménez. Ayuntamiento de El Boalo, Cerceda y Mataelpino
● Francisco García García. Ayuntamiento de Almócita
● Goretti Pérez Corujo y Jose Francisco Luis Sánchez. Ayuntamiento de Villa de Mazo
● Natividad López de Munáin Alzola. Ayuntamiento de Elburgo
● Jesús Ezequiel Domínguez. Ayuntamiento de San Juan de la Rambla.
● Pedro José Cabrera. Ayuntamiento de Valdepiélagos.
● Tomás Díaz Yuste. Ayuntamiento de Cabañas de la Sagra.
● Vanesa Martín Evora. Ayuntamiento de Buenavista del Norte.
● Yeray Rodríguez. Ayuntamiento de Villa de Garafía. 
● María de las Mercedes Pérez González. Ayuntamiento de Redueña
● Aitor Andrés López González. Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna
● Francisco Javier Alonso Hernanz y Almudena Fernández. Ayuntamiento de Uceda
● Juan Antonio Lucas Delgado. Ayuntamiento de Arroyo de la Luz
● Gregorio Miguel Cerezo Hernández. Ayuntamiento de La Cabrera
● María José García Cervigón. Ayuntamiento de Miguelturra
● Maria Isabel Giménez. Ayuntamiento de El Boalo, Cerceda y Mataelpino
● Francisco García García. Ayuntamiento de Almócita
● Goretti Pérez Corujo y Jose Francisco Luis Sánchez. Ayuntamiento de Villa de Mazo
● Natividad López de Munáin Alzola. Ayuntamiento de Elburgo
● Jesús Ezequiel Domínguez. Ayuntamiento de San Juan de la Rambla.
● Pedro José Cabrera. Ayuntamiento de Valdepiélagos.
● Tomás Díaz Yuste. Ayuntamiento de Cabañas de la Sagra.
● Vanesa Martín Evora. Ayuntamiento de Buenavista del Norte.
● Yeray Rodríguez. Ayuntamiento de Villa de Garafía. 
● María de las Mercedes Pérez González. Ayuntamiento de Redueña

ASISTENTES ONLINE:

● José Luis Pérez Tapias. Ayuntamiento de Fuenteheridos.

DELEGACIÓN DE VOTOS:

● Ayuntamiento de El Berrueco delega en Ayuntamiento de Redueña.
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DILAS
● Mila Martín García. Ayuntamiento de Redueña
● Estíbaliz Ramírez Leiva. Ayuntamiento de Miranda de Ebro
● Hodei del Olmo León. Ayuntamiento de Elburgo
● Valentín Lorenzo Prieto. Ayuntamiento de El Berrueco.
● Ana Belén Muñoz. Ayuntamiento de Uceda.
● Cristina Soto Campos. Ayuntamiento de La Cabrera
● Rafael Conde Salazar. Ayuntamiento de Valdepiélagos.

ASISTENCIA TÉCNICA Y COORDINACIÓN.

● Franco Llobera Serra.
● Manuel Redondo Arandilla

ORDEN DEL DIA

1. Lectura y aprobación si procede del Acta de la sesión anterior. 

Se realiza la lectura del acta por la coordinación y se aprueba por unanimidad. Se apunta que es
precisa la corrección de una doble delegación de voto de Logrosán y Navas de Madroño en Arroyo de
La Luz, ya que según los estatutos en el artículo 8 no está permitido que dos o más municipios
deleguen su voto en un único municipio socio. Se propone cambiar este apartado para dar cabida a
que varios municipios puedan delegar su voto en un solo socio, en la siguiente revisión de estatutos.
La presidencia propone votación para realizar el cambio y se aprueba a mano alzada por unanimidad.

2. Presentación a los socios de Red TERRAE de la Propuesta desde el Ayuntamiento de El Boalo
para debatir en Asamblea el “Futuro Red Terrae” 

Desde la coordinación Manuel Redondo pasa a leer la propuesta recibida de Javier de los Nietos. La
presidenta Mª Mercedes Pérez comenta que considera que se podría crear un grupo de trabajo para
discutir, elaborar y proponer esta cuestión de manera concreta y que se pueda llevar una propuesta
concreta a su aprobación en una Asamblea posterior.

Se le pide a Natividad López de Munain, alcaldesa de Elburgo y como socio miembro de la Asociación
Composta en Red -citada en el documento recibido- que nos comente su experiencia en esta entidad.
En su exposición presenta la casuística de la composición de dicha entidad y considera que la
diversidad de socios es muy nutritiva, que genera valor, y considera que puede aportar en este caso
también para Red Terrae, y que al menos sería una cuestión para valorar por la asamblea de cara al
futuro.

En este sentido, comenta Mª José García Cervigón, secretaria de la Red Terrae y concejala de
Miguelturra, que cree que nadie en esta asamblea estará en contra de esta propuesta pero habría
que discutir en qué forma y de qué manera se harían efectivas las cuotas y que se debería trabajar en
una propuesta para elevarla a la asamblea y hacer el correspondiente cambio de estatutos en el
plazo que se haya planteado.

Por su parte Tomás Díaz, alcalde de Cabañas de la Sagra, pone sobre la mesa sus dudas sobre cómo
sería el proceso de elección de los nuevos socios, si existiría algún tipo de filtro o cómo valorar las
intenciones, pone por ejemplo el caso de que fuesen grandes empresas desvinculadas de los
territorios.
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Vanesa Martín, concejala en Buenavista del Norte, considera que debería ser resuelta con cierta
agilidad la toma de decisiones y no postergar la misma a la siguiente asamblea. Ezequiel, tesorero y
alcalde de San Juan de la Rambla, comenta que le parece una propuesta muy interesante y que se
debe proponer una mesa de trabajo desde la presidencia para su trabajo y que se debería cerrar la
decisión en una asamblea extraordinaria. Que el trabajo desarrollado por la mesa de trabajo cuente
con participación y mayor consenso de todos los socios.

Francisco García, vocal y alcalde de Almócita, comenta que igualmente le parece una buena idea el
ampliar la tipología de socios, y que no se prevé una avalancha de entidades que quieran entrar en
Red Terrae, sino que serán aquellos que los propios ayuntamientos socios dinamicemos y animemos
a que se incorporen. Destaca que hay que establecer con claridad la manera de participar y los
compromisos adquiridos por las nuevas tipologías de socios.

Gregorio Miguel Cerezo, alcalde de La Cabrera, Goyo comenta que cree que sería importante que
presentaran las entidades que quieran entrar una pequeña memoria o curriculum de la entidad y de
los objetivos que desarrollan.

Natividad añade que es más una estructura en la que compartir proyectos e ideas. En el caso de
Composta en Red, estos socios no municipios, no participan en la Junta Directiva.

Francisco García, pone el valor el trabajo realizado por los DILAS, ya que son en muchos casos los que
han generado la suma de ayuntamientos como en su momento hicieron en su municipio de Almócita.

Mercedes Pérez, manifiesta ciertas dudas y cree que hay que ser cautos a la hora de modificar la
actual composición de asociación de municipios.

Valentin Lorenzo, comenta como opción la posibilidad de que la incorporación de nuevos socios
tenga que venir avalada por socios actuales, pero considera que no hay que tener miedos.

Mila Martin, por su parte, manifiesta pone en valor de nuestra asociación, que se generó con la
participación de responsables institucionales y técnicos. Comenta que está satisfecha del consenso
expresado por todos de la necesidad de cambio y evolución. También cita que ahora después de 10
años, en agroecología ya existen otras plataformas que están replicando nuestro modelo y hemos
dejado de ser tan innovadores.

Ezequiel Domínguez, comenta que es necesario crecer pero que hay que hacerlo bien, de manera
ordenada y legal.

Mercedes Pérez plantea pues la creación de un grupo de trabajo y que se lleve su propuesta
elaborada y consensuada a una asamblea extraordinaria en el mes de marzo de 2023. La propuesta
se concreta en lanzar a toda la asamblea su posible participación en este grupo de trabajo que tendrá
que concretar su propuesta y redacción de modificación de estatutos a validar por una próxima
asamblea extraordinaria.

José Luis Pérez, alcalde de Fuenteheridos, comenta que comparte la decisión y que apoyará en el
proceso
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3. Informe de Actividad de la Asociación.

a. Situación económico-financiera. Situación actual pagos socios

Manuel Redondo, al hilo del documento referenciado, realiza una exposición de la situación
económica y financiera de la asociación. En este sentido, repasan las cuotas pendientes de
ingresos y la situación específica de Carrícola que pidió modificar las cuotas, cuestión aprobada
en la anterior asamblea. Traslada la conversación mantenida en la mañana con los asistentes del
municipio valenciano, que van a trasladar la situación de deuda a los responsables actuales para
que acaben de decidir cómo resolverlo.

Por otra parte, con respecto a la tesorería, en estos momentos en las cuentas de la asociación a
fecha de 14 de noviembre hay un total de 34.946,28 €.

b. Informe de actividades realizadas en 2022.

Desde la coordinación se manifiesta la imposibilidad de presentar de manera previa el detalle
por escrito, que se adjuntará con el acta y estará disponible en la intranet de acceso restringido
a los socios.

Manuel Redondo expone que uno de los elementos troncales de la asociación es el trabajo
desarrollado en el programa de certificación práctica DILAS. Durante el ciclo 2021-22 tan sólo
han participado 10 personas vinculadas a los municipios socios. Se insiste en la necesidad de
ampliar el abanico de personas participantes (alcaldes, concejales, técnicos, profesionales,
asociaciones, voluntarios, …) para fortalecer la realización de proyectos, acciones y planes
agroecológicos locales. Se recuerda que la Red Terrae es una red de proyectos locales que se
comparten y nutren en la cooperación.

Como escaparate del trabajo de dinamización, desde Red Terrae se venía celebrando unas
jornadas en la UAM, que en 2022 se decidió trasladar al municipio de Alcalá de Henares.
Comentándose la escasa participación de compañeros y ayuntamientos socios en este evento,
que por otra parte contó con la participación del experto de la FAO, José Esquinas que presentó
la figura del “defensor de las generaciones futuras” y de cuya reflexión surgió la propuesta de
trabajar en la creación de la figura del “concejal de las generaciones futuras”, pendiente de
concretar en un grupo de trabajo abierto a quienes quieran desarrollar esta línea vinculada con
el enfoque agroecológico.

Otro evento consolidado en la agenda es el encuentro de Red Terrae en Canarias, en este 2022
ha sido la tercera edición y se realizó en Villa de Mazo, por acuerdo de la antena regional de
Canarias de apoyar a la isla de La Palma tras la erupción volcánica. Se manifiesta la satisfacción
por parte del ayuntamiento anfitrión, si bien se insiste en la necesidad de participar más por
otros socios, y en conseguir una mayor difusión local en municipios cercanos. En este sentido
Vanesa Martín, comenta que está previsto para 2023 realizar las jornadas en su municipio
Buenavista del Norte.

En el ciclo de eventos organizados y detallados en la memoria, se comenta igualmente unas
jornadas realizadas en Miguelturra en el mes de julio en colaboración con la Red de Ciudades de
la Agroecología, por invitación de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha.
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La agenda de 2022 en cuanto a eventos ha contado con la recuperación del ciclo “Simposio de
Agroecología, Municipalismo y Desarrollo Rural”, en este caso la VI edición se realizó finalmente
en Almócita en la Comunidad Autónoma de Andalucía. El desarrollo del mismo se ha sustentado
prácticamente en el trabajo de la Red Terrae y el ayuntamiento anfitrión, ya que la aportación de
SEAE -por motivos internos- ha sido prácticamente testimonial. La valoración del evento ha sido
muy positiva, especialmente por la participación, experiencias y propuestas planteadas. Al final
del encuentro y siguiendo la propuesta de rotación entre CC.AA. Se planteó la posibilidad de
organizar el VII encuentro en Canarias, cuestión a valorar con la antena regional de Red TERRAE
y con SEAE de cara a 2023 ó 2024 si finalmente se realiza bienalmente.

Finalmente Manuel Redondo alude a la organización y preparativos del acto realizado durante la
mañana, agradeciendo la colaboración del equipo de trabajo para haber hecho posible su
desarrollo.

Otro de los temas importantes a destacar en la actividad de 2022 es la finalización de la nueva
versión del banco de tierras https://bancode.tierrasagroecologicas.es/ Después de 12 años de
funcionamiento, se realizó la actualización aprobada en la asamblea anterior. En estos
momentos la web está ya funcionando y se comenta la necesidad de que cada uno de los
ayuntamientos retome la actualización de sus datos tanto en el inventario de parcelas como en
las ofertas de terreno públicos, así como dinamizar a la iniciativa privada. En este sentido se
recuerda desde la coordinación la necesidad de contar al menos con un interlocutor técnico por
cada uno de los municipios.

Finalmente se comenta la necesidad de seguir generando información compartida y la
oportunidad para los socios de poder publicar en la web de la asociación, así como en las Redes
Sociales (Facebook y YouTube).

c. Aprobación del presupuesto 2023.

Se presenta la propuesta a la asamblea para su aprobación. En este punto desde la coordinación
se explica que aunque el importe propuesto es más amplio, el gasto efectivo ordinario que
desde la asociación se puede realizar se queda reducido a 28.750 € correspondientes a las
cuotas de los 28 socios actuales, cifra que se ha reducido con respecto a los 31.300 € de 2022.
Con estos presupuestos, desde la coordinación se manifiestan las limitaciones existentes que
impiden contar con recursos humanos que puedan tener una mayor dedicación a las actividades
de la asociación.

4. Otros asuntos.

En este punto se comenta desde la coordinación que actualmente venimos colaborando con
Slow Food Araba, como se ha podido ver en el evento de la mañana en el cual esta entidad ha
colaborado en la elaboración de la muestra gastronómica. Además se realizaron visitas técnicas a
Vitoria Gasteiz y a la experiencia de “Les Jardins de la Vallete” (en Francia) para conocer con
detalle la propuesta de horticultura regenerativa.

Se informa que en estos momentos el Ayuntamiento de Vitoria Gasteiz ha solicitado de la
coordinación de la Red Terrae, junto con el equipo local del dinamizador Javier Chaves, la
elaboración de una hoja de ruta para el emprendimiento agroecológico en una parcela
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5. Ruegos y preguntas.

Sin más temas que tratar, se solicita la proyección del vídeo conmemorativo de los 10 años de la
asociación para terminar la sesión.

Se levanta la sesión a las 17.41 h.

                                                                          LA PRESIDENTA

Mª de las Mercedes Pérez González
presidenta
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